

Bulle
Grande rue

Fer FF3D - S4C4
46.893325, 6.227170

Une croix en fer forgé et à structure tridimensionnelle (FF3D) existe dans le village de Bulle. Initialement croix de chemin ou de carrefour, elle est aujourd'hui très bien cachée dans des murs de thuyas, dans l'angle d'une propriété d'une zone pavillonnaire.



Cette croix, plutôt tardive, n'est pas une des plus belles du secteur mais elle présente quelques différences intéressantes par rapport aux traditionnelles croix FF3D du Haut-Doubs, notamment au niveau du pied du fût et aussi aux extrémités des branches libres du croisillon.



Le piédestal en pierre calcaire est assez fruste avec une base et un dé, tous deux parallélépipédiques, sans la moindre modénature. Seule la corniche présente une moulure en cavet. Aucune inscription ne semble pouvoir être relevée.

La croix ferronnée s'élève sur le piédestal en présentant un dispositif atypique d'assise (seul cas observé de ce type dans tout le corpus des croix FF3D du Haut-Doubs).

Habituellement, les fers ou montants du pied du fût partent de la corniche du piédestal et les consoles de soutien viennent s'appuyer contre eux. À Bulle, le fût est "surélévé" (se confondant d'ailleurs avec le pied du croisillon) ; les consoles semblent alors venir le soutenir, par le bas ("et à bout de bras"), dans cette position en "surélévation".



Les consoles en fer plat sont classiques, en forme de S.

Le pied du fût est fixé aux consoles par l'intermédiaire d'une platine elle-même solidarisées avec les consoles alors qu'un second point de fixation, un peu plus haut, lie les fers des consoles aux montants du fût.

La croix n'étant pas très haute, la tenue mécanique de cette fixation atypique et quelque peu audacieuse ne semble pas poser de problème (face au risque de renversement).

À l'intérieur du pied du fût comme dans les branches du croisillon, ont été placées de simples vrilles en fer forgé, seul décor ferronné non structurel.



Les branches libres du croisillon se terminent par des globes à arceaux, les globes étant eux-mêmes prolongés vers l'intérieur de la croix par les vrilles en fer forgé. On peut noter la présence d'un dispositif de rigidification du croisillon (outre des entretoises) consistant en deux cercles en fer de section carrée ; ces cercles ont aussi une fonction esthétique et symbolique (cercle "divin").

Les globes d'extrémités n'existent que très rarement dans le corpus des croix FF3D du Haut-Doubs (Chaux-Neuve, Bonnevaux) ; on le retrouve par contre dans les croix FF3D du modèle ALS dans la région de Syam à St-Laurent-en-Grandvaux dans le Jura.

Conclusion

Une petite croix certes assez rudimentaire mais dont certains choix de conception interpellent.